

EL ALICANTINO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Alicante, un mes 1'50 pesetas.
 En los demás puntos de España, 3 meses 5'00 »
 Extranjero, 6 meses 12'00 »

DIARIO CATÓLICO.

TELÉFONO NÚMERO 102.

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la imprenta de este periódico, Progreso, 5.
 Anuncios á precios convencionales.



PRIMER ANIVERSARIO.

EL SEÑOR

DON JOSÉ BAEZA Y BLANCH

Presbítero, Canónigo que fué de la Insigne Iglesia Colegial de San Nicolás de Alicante

FALLECIÓ EL DIA 16 DE OCTUBRE DE 1887.

(R. I. P.)

Sus desconsoladas hermanas D.^a María Antonia y D.^a Piedad y demás familia, suplican á sus amigos se sirvan encomendar á Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistir al Novenario de misas que por su eterno descanso se celebra en la Insigne Iglesia Colegial de San Nicolás, en el altar de Nuestra Señora de los Dolores, á las siete y media en punto, por cuya caridad les estarán eternamente agradecidos.

El Ilmo. Señor Obispo de la diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencias á todos los fieles que asistan á cada misa del referido novenario, así como también por cualquier oración ó sufragio que se ofrezca por el alma de dicho Ilustre difunto.

EL ALICANTINO.

Alicante 16 de Octubre de 1888.

CARTAS

DE EL CAMPESINO Á EL MONTAÑÉS

CARTA XV.

Muy Sr mio: Innecesario juzgo insistir en la prueba de la influencia que ejerce la voluntad sobre el entendimiento, y por tanto de su intervención efectiva en la formación de nuestros juicios. En todos los tratados de lógica hay un capítulo que habla de la atención, la cual no es otra cosa que la aplicación del conocimiento á un objeto. La atención en su primer momento es espontánea, provocada directa y anteriormente á todo acto de la voluntad por la presencia ó aparición del objeto; más luego es del dominio de la voluntad sostenerla ó distraerla, dirigirla en un sentido ó en otro; es decir, la atención pasa de espontánea á voluntaria ó refleja. Y esto sentado, ¿cómo podrá eximirse á la vo-

luntad de la responsabilidad de los errores en que pueda inducir á la razón apartándola y extraviándola del camino de la verdad? Y sin embargo, tal irresponsabilidad es la que V. se propone, probar con su enrevesado razonamiento, para llegar á esta última consecuencia: «La voluntad no adquiere mérito ó demérito en que el alma tenga ó no tenga fé.» ¡Oh, amigo mio, cómo se revela aquí, aun sin V. quererlo, la lucha que experimenta su alma! ¿Qué es esto sino querer acallar el remordimiento por haber abandonado la fé, tratando de justificar ante su propia conciencia su deserción de las creencias de sus primeros años, y buscando tranquilizarse con la idea de que la voluntad no es responsable del error en que pueda haber caído su razón? ¿Qué es esto sino buscar excusa al no retorno á la fé antes abandonada? ¡Vano empeño! Los dulces recuerdos de la infancia le están haciendo á V señas, como dice Dumas, y V. tiene que acariarlos aún á su pesar; y más poderosa y más fuerte que la voz del sofisma que le dice á V. que «la voluntad no adquiere mérito ó demérito en que el alma tenga ó no tenga fé,» suena en sus oídos la voz

de la Verdad Eterna, la voz de Jesucristo que dice: *el que creyere se salvará; el que no creyere se condenará.*

He dicho *sofisma*; si á V. le parece fuerte el término, cámbielo por el de *paralogismo*; quizás éste es mas propio en el presente caso, pues cada vez me convenzo más de que el error de V. y los vicios de que adolece su argumentación, más que de malicia proceden de la confusión de ideas que reina en su mente, y que se manifiesta en la impropiedad y falta de precisión del lenguaje que usted emplea en su exposición.

Esta vaguedad de conceptos y de expresiones que ya otra vez he notado, se echa de ver mas claramente en este punto, y aumenta á medida que avanza usted en su razonamiento hacia la conclusión. Así después de haber hablado de la *voluntad* que *conoce, yerra y acierta*, atribuyendo erróneamente á esta facultad funciones exclusivamente propias del entendimiento, dice V. de la misma que «usa del derecho de elección en busca del bien,» siendo así que ni existe tal uso del tal derecho, sino solo ejercicio de un poder ó facultad, como ya probé, ni es la elección camino ó medio para buscar el bien; éste lo supone ya hallado la elección, que no es sino el acto en virtud del cual la voluntad se resuelve á abrazar el bien ya conocido ó como tal estimado, que le presenta la razón. Así también llama V. *errar en la elección* el abrazar el mal á sabiendas, y *acertar en la elección* el optar por el bien conocido, como si el acto de determinarse la voluntad en la elección fuera una jugada de albur, y no un acto racional subsiguiente á un juicio ya formado sobre el objeto de la elección. Así á favor de esta confusión de las ideas y vaguedad de los términos, le es á V. posible mezclar verdades palmarias con groseros errores, involucrar verdades enteras con medias verdades; y llegar á deducir, quizá sin V. advertirlo, conclusiones absolutas de premisas hipotéticas.

Cierto que se premia ó castiga lo que usted llama «el uso ó el abuso del derecho» es decir en lenguaje llano y corriente, el acto moral de la voluntad que consiste en obrar conforme el dictamen de la conciencia ó contra ese dictamen; pero no es cierto que «no se premie ni castigue el *acierto ó yerro* en la elección,» es decir, la verdad ó falsedad del juicio, salvo el solo caso en que el error sea involuntario ó procedente de ignorancia invencible; pero si el error es vo-

luntario ó procede de ignorancia vencible es imputable y punible.

Un juez entiende en un delito y condena al que aparece delincuente, pero que no lo es. Ese juez obró con conciencia recta pero errónea (*usó del derecho, pero erró* en la elección, diría V.) ¿Es responsable de su error? Vd. contesta: *no*; yo respondo: *distingo*; ¿ese juez hizo todo lo que debió y pudo en cumplimiento de su deber para averiguar la verdad y dar con el verdadero delincuente? ¿Sí? pues su error no le es imputable, porque es involuntario. ¿No hizo lo que debió por averiguar la verdad, sino por lo contrario, descuidó la formación del sumario, no examinó los testigos, omitió diligencias, siendo efecto de esta falta de celo en el cumplimiento de su deber el resultado actual del proceso por el que resulta condenado un inocente? Pues su error le es imputable, porque procede de ignorancia vencible. ¿Y qué diremos si en vez de procurar el esclarecimiento de la verdad, por lo contrario, temiendo acaso que resultara complicado en el proceso algún pariente ó amigo suyo, hizo por encubrirlo? ¿No le será en este caso imputable el error, cuando él mismo lo ha preparado maliciosamente? Sí, le es imputable, y el negar en absoluto, como usted lo hace, la responsabilidad del hombre en sus errores, es negar la intervención de la voluntad en el resultado de nuestros juicios, es negar la influencia de la voluntad sobre la razón; es negar los juicios reflejos de donde nace la certidumbre científica de nuestros conocimientos; es por tanto negar la ciencia; es por fin declarar inútiles las reglas de la lógica, que en tanto son posibles en cuanto puede la voluntad aplicarlas á las operaciones del entendimiento.

Por donde puede V. ya conocer cuán falto de base está el razonamiento que usted emplea para probar su afirmación.

«Porque—dice V.—si la voluntad es buena, el *acierto ó yerro* en la elección no depende de ella, sino del juicio; premiese ó castiguese, pues, el juicio. Pero el juicio no puede premiarse ni castigarse porque no puede juzgarse; y no puede juzgarse, porque el juicio es un producto de la razón, es un producto de Dios, que produce juicios falsos, y quien juzga á la razón que produce juicios falsos, juzga á Dios.»

No es cierto que si la voluntad es buena el *acierto ó yerro* en la elección, (uso el tecnicismo de V.) no dependa de la

á la de su amo, un caballo pacía la hierba rara y agostada que crecía á la entrada del bosque, toda húmeda por la brisa de la mañana. Contra el uso, aquel caballo no estaba retenido por traba alguna.

El traje del jinete consistía en una chaqueta sin botones que se pone al cuello como una camisa, y un ancho pantalón todo de cuero curtido y de un rojo muy fuerte. Aquel pantalón abierto desde la rodilla hasta los talones dejaba ver las piernas rodeadas de pieles de cabra, también curtidas y estampadas. Aquellas botas informes se hallaban sujetos por unas ligas escarlata, en una de las cuales se había pasado un largo cuchillo con su vaina, de modo que sentado en el suelo, ó á caballo, el mango se hallara siempre al alcance de su mano.

Un cinturón de crespon de China rojo y un ancho sombrero de fieltro rodeado por un cordón ó toquilla de piedras de Venecia componían un traje pintoresco cuyos colores se hallaban en armonía con las del zarape sobre el cual estaba acostado.

Aquel traje indicaba á uno de esos hombres acostumbrados á galopar por medio de las zarzas espinosas de las sábanas de América, y que en sus expediciones; sea que tengan por objeto una batida, ó cualquiera otra causa, duermen indiferentemente bajo techado ó bajo las estrellas, en la lla-

Cuando las cisternas, alimentadas por las aguas del cielo, llegan á secarse, esas aldeas quedan desiertas, y no vuelven á ver á sus habitantes hasta que las cisternas vuelven á llenarse de nuevo. Dos caminos muy mal abiertos en medio de los bosques espesos que cubrían todo aquel país, venían á encontrarse cerca del punto en que se hallaba acostado el viajero, á quien no parecía asustar ni poco ni mucho la soledad profunda en que se encontraba.

Algunas cuervos que volaban graznando de árbol en árbol, y el grito de unas especies de urracas que saludaban al día naciente, interrumpían solo el silencio de los bosques. Bien que el sol diera ya algun calor, la bruma espesa, que en aquellos climas se estiende por la noche como un velo, empezaba solo á disiparse, dejando aun espesos copos adheridos á las cimas de los árboles, encinas y gomeros. Los restos de un gran fuego, encendido sin duda para combatir el frío de la noche, servía entonces para preparar la comida del único habitante de aquella aldea.

Pequeños panecillos de harina de trigo y algunos pedazos de carne secada al sol se abrasaban sobre tizones ardientes, sin que el hombre á quien estaba destinada aquella pobre comida pareciera inquietarse de los progresos harto rápidos del asado. No lejos de él, con una frugalidad comparable

conocía aún otros más ricos en el fondo del país de los indios apaches.

Los viajes periódicos del Sr. Arechiza confirmaban esa primera suposición; en cuanto á la segunda, el azar iba á dar á conocer lo que hubiera en ella de verdad. Más lejos diremos cómo D. Estéban esperiméntó, pues, menos dificultades que otro cualquiera, gracias á la influencia que ejercía, para encontrar compañeros de aventuras. Se decía que ochenta hombres determinados se dirigían de distintos puntos de la Sonora al presidio de Tubac, situado en la frontera india, punto que Arechiza había señalado como el de la reunión para la empresa proyectada, y, si había de creerse al rumor general, se aproximaba el día en que el mismo don Estéban iba á salir de Arispe para ponerse á su cabeza.

Aquel rumor, vago primero, llegó á convertirse luego en certidumbre, porque en una de las comidas que D. Estéban solía dar anunció á sus convidados que dentro de tres días iba á ponerse en camino para el presidio de Tubac. Durante aquella misma comida, se introdujo en la sala del festín á un hombre portador de una carta para D. Estéban, á quien la entregó diciéndole que esperaba la respuesta.

El español suplicó á sus huéspedes que le escusaran, y despues rompió el sello de la carta.

voluntad: si la voluntad es buena, es decir, si el hombre desea sinceramente conocer la verdad para obrar bien y conformemente á ella, y, en efecto, la busca con empeño y pone cuantos medios están en su mano y aconseja la prudencia para hallarla, y sin embargo yerra ó se equivoca, este error ciertamente no ha dependido de su voluntad, y no le es imputable; por lo contrario, si descubre la verdad, y descubriéndola la abraza, y abrazándola obra conforme á ella, el acierto en la elección es meritorio en ella, y lo es en tanto grado cuanto sean mayores los esfuerzos que ha tenido que hacer, y los obstáculos que ha vencido para llegar á descubrir la verdad. La misma posesión de la verdad es de ordinario el premio de la solicitud en buscarla, porque la verdad ama á los que la aman—*ego diligentes me diligo*—y sale al encuentro de los que la buscan, y no se oculta ni abandona sino á aquellos que la menosprecian y rechazan.

Respecto á que el juicio no puede juzgarse, tal afirmación es falsa de todo punto, y V. ha de permitirme que le diga que al hacerla no alcanzaba V. toda su trascendencia. Si el juicio no puede juzgarse, luego no podemos estar ciertos de la verdad ó falsedad de nuestros juicios, lo cual importa la negación de los criterios de la verdad y proclamación del escepticismo; esto desde el punto de vista lógico. Desde el punto de vista psicológico es negar todo elemento voluntario en el juicio, y proclamar un fatalismo intelectual, que no se aviene muy bien con la libertad de pensar de que usted se dice partidario en filosofía. Tan cierto es que los únicos enemigos de la verdadera libertad de pensar son los que se llaman *libre-pensadores*. Desde el punto de vista moral, es proclamar la irresponsabilidad é impunidad del error, y autorizar al hombre á entregarse á una orgía intelectual, que necesariamente habría de traducirse en el total desarreglo de las costumbres.

Cuanto á aquello de que el juicio es un producto de Dios que produce juicios falsos, y que quien juzga á la razón juzga á Dios, nada digo; me falta valor para meterme á refutar tan torpes absurdos.

El Campesino.

RÉPLICA

Leemos en *El Constitucional Dinástico*:

“En el año 1881, predicaba un jesuita en el templo de San Nicolás, que la mentira sin distinciones, era un abominable pecado y que era preferible decir la verdad, aunque para decir la verdad corriera riesgo de muerte los seres que más amamos en el mundo: nuestros padres.

Las teorías aquellas tan absolutas, escandalizaron á la prensa local, que puso el grito en el cielo protestando de aquellas aberraciones y de aquellos extravíos de la moral y de la conciencia.

Defendía en aquella sazón la ciencia canónica de los jesuitas, *El Semanario Católico*, y su sucesor EL ALICANTINO, siete años después y acaso sin saberlo, viene á darnos la razón en lo

que nosotros defendíamos; que la mentira, por más de que nunca es lícita, la ampara la conciencia cuando de ella pende la vida de un hombre, mucho más la de nuestros padres.

Hé aquí cómo corrobora esta tesis nuestro apreciable colega EL ALICANTINO, humanizado en 1888 más que en 1831, cuando las misiones jesuíticas se llevaron á cabo en nuestra capital, dice:

“Yo creo que debo decir una mentira para evitar un disgusto ó salvar la vida á un hombre: mi juicio es erróneo, porque nunca es lícito mentir. Sin embargo, si creyendo que debo en este caso mentir no miento, obro contra conciencia, pecco, y por ello merezco castigo. Y hé ahí lo que enseña la moral cuando establece que nunca es lícito obrar contra la conciencia recta, aunque ésta sea errónea.”

Conformes con toda conformidad con este principio de moral, que establece nuestro querido colega.”

Para la mejor inteligencia de nuestros lectores, haremos nosotros la síntesis de lo dicho por el *El Constitucional* que viene á ser como sigue:

En 1881 un Jesuita predicó en S. Nicolás que en ningún caso era lícito mentir: la prensa local protestó de aquellos extravíos de la moral y de la conciencia, y *El Semanario Católico* rechazó entonces esta protesta como absurda. EL ALICANTINO nos dice ahora que si creyendo que en un caso determinado debemos mentir no mentimos, pecamos y merecemos castigo: luego EL ALICANTINO está en contradicción con lo sustentado por los jesuitas y por *El Semanario Católico*.

Vamos nosotros á demostrar que no existe contradicción alguna entre lo que sustentaron los jesuitas y *El Semanario Católico* y lo que ahora dice EL ALICANTINO.

Dijeron los jesuitas: en ningún caso es lícito mentir; y dice EL ALICANTINO en las primeras líneas que transcribe el diario reformista: «Yo creo que debo decir una mentira para evitar un disgusto ó salvar la vida á un hombre: mi juicio es erróneo, porque nunca es lícito mentir.»

Aquí pues no existe contradicción alguna; antes al contrario la proposición del jesuita la hace suya EL ALICANTINO cuando dice: *nunca es lícito mentir*.

Luego si hay contradicción ha de ser entre la proposición, *nunca es lícito mentir* y estas líneas que siguen: «Sin embargo, si creyendo que debo en este caso mentir no miento, obro contra conciencia, pecco, y por ello merezco castigo,» contradicción que no ha visto *El Constitucional* pues dice que está con esta doctrina conforme de toda conformidad.

Sin embargo nosotros no podemos estar conformes con la conformidad de *El Constitucional*, que nos atribuye haber dicho el enorme disparate de que «por más de que la mentira nunca es lícita,» la ampara la conciencia cuando de ella pende la vida de un hombre, mucho más la de nuestros padres.» Ni aunque de ella dependiera la propia vida, ampara la conciencia la mentira. ¡Cuántos mártires cristianos hubieran salvado su vida de ser esto así! Una sola mentira el haber declarado que no creían en Jesucristo, era bastante para haberles librado

de las manos de los tiranos. Pero no sólo esto no lo juzgaron lícito, sino que si alguno tuvo la debilidad de caer en esta falta, era considerado como apóstata y renegado.

Entienda bien *El Constitucional*: lo que nosotros hemos dicho es que nunca es lícito obrar contra conciencia, aunque esta sea errónea; y por tanto que dado que alguien se hubiese formado la conciencia errónea de que para salvar la vida á un hombre debía mentir, si en ese caso no mentía, pecaba, porque obraba contra conciencia. ¿Es esto que la conciencia ampare en ese caso la mentira? No, es que la conciencia ha errado en la aplicación al caso concreto de que se trata del principio general «nunca es lícito mentir», y en virtud de su error, que se supone es invencible, ha creído que debía mentir: y como para la voluntad la norma próxima es la conciencia, tiene aquella que seguir á ésta. Supongamos que el hombre que tiene formada esa conciencia errónea, sale de su error bien porque ha consultado el caso, bien por que ha oído casualmente una explicación de la materia. Se acuerda de que él mintió en una ocasión por salvar la vida á un hombre, creyendo que debía hacerlo; pero ahora reconoce que estuvo en un error al creerlo así, por más que no tenga que arrepentirse de haber obrado como obró, porque procedió con arreglo á conciencia; pero si se le ocurre volver á mentir para salvar la vida á otro hombre, ahora no podrá ya hacerlo, porque ahora ya sabe que no le es lícito mentir.

Si *El Constitucional* leyera con más atención, no leería lo que nosotros no hemos escrito; así como de haber oído en 1881 las predicaciones de los Jesuitas sin las prevenciones y ánimo hostil con que se oyeron, no hubiera extrañado ni él ni sus colegas una doctrina que es corriente, y sobre la cual contiene el Catecismo del P. Ripalda la siguiente pregunta:

«P. ¿Puedese mentir en algún caso con fin bueno?»

R. NUNCA, más puede callarse la verdad disimulando.»

Pero... la prensa política de esta ciudad anunció en 1881 la venida de los Jesuitas á esta población como si se tratara de una calamidad, llenándolos de improperios. Se les juzgaba antes de oírles y era inútil que en el templo predicasen la verdad y rogasen por sus enemigos: la prensa había lanzado ya su sentencia. *El Constitucional* no fué de los que más gritaron. Se trataba de arrojar de una ciudad culta á los hijos de San Ignacio, y el fin justificó los medios, y sobre Alicante hubiera pesado el más negro de los borrones, sino hubieran tenido aquellos escándalos una protesta enérgica por parte de las personas sensatas que veían en tales algaradas el maquiavelismo de las sectas.

En aquellas circunstancias, pues, ¿cómo pudo entender *El Constitucional* á los Jesuitas? ¿Cómo había de querer enten-

derles? Cuando el interés y la pasión nos ciegan y los motivos egoístas se apoderan de nuestra voluntad, se corre un velo sobre nuestra inteligencia y si algún rayo de luz intenta penetrar en ella, la voluntad le cierra la puerta.

Y vamos á terminar rechazando la alabanza que nos dá nuestro colega de estar mas humanizados que los jesuitas. Los hombres de EL ALICANTINO por mas que procuran agradar á Dios y hacer bien á su prójimo por cuantos medios están á su alcance, rechazan indignados la honra que no les pertenece, porque no pueden de ningún modo compararse á los que pasan horas enteras entregados á la oración, á los que pasan la vida martilleando su inteligencia con el estudio y predicando la verdad, á los que en fin, arriban á las islas de la Océanía, se internan en los bosques del Africa y penetran en las vírgenes pampas de la América sufriendo los rigores del clima y á veces el martirio, por civilizar y humanizar salvajes.

Sección de noticias

El parte dado ayer á las nueve de la mañana por el observatorio meteorológico de este Instituto arroja los datos siguientes: Barómetro, 761'30. — Termómetro, 21'4. — Temperatura máxima del aire á la sombra en las veinticuatro horas anteriores á la de la observación, 27. — Temperatura mínima durante la noche, 12'4.

Por 250 pesetas se puede adquirir un piano vertical que se encuentra en muy buen estado. En la administración de este periódico se darán las noticias que necesita al que lo desee comprar.

Ha salido con dirección á Murcia, una compañía del regimiento de infantería de la Princesa con objeto de cubrir el servicio de destacamento en aquella plaza.

Segun escriben á un colega, una cuestión grave acaba de surgir en la Seo de Urgel entre la autoridad eclesiástica y la municipal. El municipio, deseando que la población tuviese un medio de expansión, acordó construir un teatro y designó, por considerarlo á propósito, un local que hay en las Casas Consistoriales; pero como debajo del mismo hay la iglesia de San Francisco de Asís, el señor Obispo, con arreglo á lo que prescriben los sagrados cánones, no podía consentirlo, y procuró buenamente vencer á la autoridad municipal. Esta, mal aconsejada sin duda, despreció las advertencias y consejos del Prelado y pasó adelante en sus propósitos. La mayor parte de la población que es profundamente católica, sin distinción de partidos, se puso al lado del señor Obispo y acudió al Municipio solicitando se desistiese de construir el teatro en el local expresado; pero todos sus esfuerzos fueron vanos, puesto que no sólo se concluyó la obra, sino que tambien se ha representado en dicho teatro. Esto ha dado lugar á que el Obispo cerrara la mencionada iglesia y se incoara expediente canónico y á que la inmensa mayoría de la población hayan manifestado su adhesión al ilustre Prelado.

Ha muerto de un terrible golpe en la cabeza en la carrera de San Luis, (Valencia), una niña

Como todo tomaba en los pasos del extranjero cierto carácter de misterio, los convidados se callaron un instante para observar su continente y la expresión de su fisonomía, pero la fisonomía impenetrable de D. Estéban, que se veía hecho objeto de la observación general, no descubrió ninguno de sus pensamientos. Es verdad que sabía disimular perfectamente sus impresiones, y acaso aquel día, para lograrlo, necesitó todo el imperio que sobre sí mismo tenía.

— Está bien, dijo tranquilamente al mensajero. Decid por toda respuesta al que os envía que será exacto en el punto de la cita de aquí á tres días.

Y le despidió, escusándose de nuevo con sus huéspedes por su forzada impolítica. Después la comida suspendida siguió su curso. Sin embargo, el español pareció más pensativo que de costumbre y sus convidados no dudaron al retirarse de que había recibido una noticia de grande interés para él; pero abandonemos á los habitantes de Arispe á sus conjeturas, para preceder á D. Estéban á la misteriosa cita que acababa de recibir en un punto situado precisamente en el camino del presidio de Tubac.

Al salir de Arispe, y subiendo hácia el presidio en cuestión, solo de tiempo en tiempo se descubren algunas pobres habitaciones, á veces reunidas y con más frecuencia separadas. Entre estas casas

suele mediar generalmente la distancia que puede recorrer un caballo desde la salida del sol hasta su postura, resultando de ahí que son otras tantas paradas para los viajeros que se dirigen hácia la frontera.

Pero los viajeros no son numerosos, y los habitantes de aquellas cabañas pasan la mayor parte de su existencia en una profunda soledad. Un campo de maíz que cultivan, algún ganado que ceban en aquellos pastos perfumados, que dan á su carne un sabor exquisito, un cielo siempre clemente, pero, sobre todo, una sobriedad milagrosa, hacen vivir á aquellos huéspedes del desierto, si no con cosas superfluas, por lo menos al abrigo de la necesidad. ¿Qué deseos puede abrigar un hombre cuya cabeza cubre un cielo azul, y que encuentra en el humo de un cigarro un preservativo infalible contra las angustias del hambre?

En una mañana del año 1834, á tres jornadas de Arispe, un hombre se hallaba sentado, ó, mas bien, echado á la puerta de una cabaña, y sobre uno de esos abrigos de lana preciosamente labrados que se llaman *zarapes*. Algunas chozas esparcidas por allí en un completo estado de abandono indicaban que aquella era una de esas aldeas que sólo están habitadas por un pueblo nómada durante la estación de las lluvias y una parte de la estación seca.

nura ó en los bosques. En conjunto, se nariz corva, sus cejas espesas, sus ojos negros, que brillaban de tiempo en tiempo con fuego siniestro, desmentían por completo la expresión de sus labios, que á veces sonreían con exceso para no inspirar al primer aspecto una viva repulsión mezclada de terror.

A pesar de la apariencia de vigor de su alta estatura y de la expresión formidable de su fisonomía, sus estremidades algo débiles y algo velado en su mirada, revelaban la naturaleza siempre incompleta del criollo americano.

Es un hecho digno de observación que solo al europeo, eterno conquistador de los otros tres mundos, ha dado Dios lo que ha negado al americano del Mediodía, al africano y al asiático; el espíritu de investigación que escruta, la inteligencia que concibe, el genio que crea, la inteligencia que ejecuta; en una palabra una organización completa, un alma de acero en un cuerpo de hierro.

Una corta carabina colocada cerca del ginete acababa, en unión del largo cuchillo pasado por su bota, de hacer de él un peligroso compañero para encontrarle en los desiertos.

Era evidente, al ver el descuido de su actitud, que esperaba á alguien; pero como todo toma en el desierto grandes proporciones, después de haber hecho acaso tres jornadas para llegar al punto en

de p
en l
que
xim
del
golp

R
do s
niqu
cho
sin

E
regi
tiva
gula

D
sigt
per
D
nun
bia
la e
teñi
hast
fi e
L
páti
A
Vat
un
pió
tro
can
al s
Cas
el n
ma
tico
S
rillo
tari
que
des
cas
net
ron

de
bas
7
de
ton
cua
res
no

tra
rac
sea
ficc
tón
pet

sa
en
púb
pro
pec
cer
sic
pag
exp

nu
cor
y a

L
dor
la

ha
cis
al
rac
sus

de
via
tar
fu

ca
de
los

Sa
ca
co
eu
gr
O
ta

ce
ta
e
q

de pocos años, á quien sus padres dejaron sola en la barraca, y ella aprovechó la libertad en que la dejaban para ir á jugar á una noria próxima donde rodaba una caballería, recibiendo del tronco á que el animal iba enganchado el golpe que le privó de la vida.

Refiere el *Figaro* que un aeronauta, pasando sobre Ensisheim (Alsacia), dejó caer un maniquí vestido de zúavo y que llevaba en el pecho un cartel con esta inscripción: "Llegado sin pasaporte."

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado regalar una medalla de oro de las conmemorativas de la Exposición á S. M. el rey de Portugal.

Despachos fechados en Roma el 12 dan las siguientes noticias relativas á la visita del emperador de Alemania á Su Santidad:

Desde antes de medio día una concurrencia numerosísima se apiñaba en las calles que debía recorrer el emperador de Alemania, desde la embajada, donde se aloja, al Vaticano, contenida por un cordón de tropas que llegaba hasta la misma puerta del palacio del Pontífice.

La actitud del público era respetuosa y simpática para la persona del joven soberano.

A la una y treinta y cinco minutos llegó al Vaticano el emperador, donde le aguardaban un piquete de guardias suizos en el patio, y al pie de la escalera el príncipe Ruspoli, el maestro de ceremonias monseñor Pissori y varios camareros. En lo alto de la escalera esperaban al soberano, entre otros personajes monseñor Casseta, el conde Pecci, el príncipe de Viana, el marqués de Montoro, el conde de Courten, el marqués Savaggi y gran número de eclesiásticos.

S. S. recibió al emperador en el salón amarillo, rodeado de los cardenales y altos dignatarios; hizole sentar en uno de los dos sillones que había delante del trono, ocupó él el otro y después de cambiarse los saludos propios del caso, los dos soberanos se trasladaron al gabinete particular de León XIII, donde conversaron bastante tiempo.

Después, acompañado el emperador del cardenal Rampolla, visitó el museo Vaticano y la basílica de San Pedro.

Terminada la visita al Pontífice, Guillermo de Alemania se trasladó al Quirinal.

Lo mismo á la ida que á la vuelta la policía tomó grandes precauciones, no solo para evitar cualquier atentado que obedeciera á los rumores circulados en este sentido, sino á fin de que no se renovasen manifestaciones francófilas.

Aun cuando nada puede aventurarse de lo tratado en la conferencia del Papa y el emperador, en altos círculos se asegura que éste desea marchar en la mejor armonía con el pontífice, respetando todos los derechos de los católicos alemanes é influyendo para que sea respetada la ley de garantías.

Por el gobierno civil de esta provincia se avisa que, el sábado 20 del actual se constituirá en la Alcaldía de Orihuela el pagador de Obras públicas de esta provincia, para satisfacer á los propietarios conformes é interesados en el expediente de expropiación de la carretera de tercer orden de Orihuela á la de Torre Vieja á Balcasas, las cantidades que deben percibir como pago de los terrenos que para dicha obra se expropian en el término de Orihuela.

En la exposición universal de Barcelona, nuestra provincia ha obtenido hasta hoy tres condecoraciones ó premios de oro, 11 de plata y algunas de cobre.

Hoy se reunirá en el despacho del Gobernador civil, la Junta provincial de defensa contra la filoxera.

La Audiencia de lo criminal de esta ciudad, ha declarado absueltos libremente á D. Francisco Díez López y á D. José Martínez Antón, alcalde y secretario del ayuntamiento de Almoradí acordando se le reintegro en la posesión de sus cargos.

Al salir el sábado el tren mixto de la estación de esta capital, cayó de uno de los coches un viajero, yendo á parar entre las ruedas resultando con una pierna cortada. En grave estado fué conducido al hospital de San Juan de Dios.

El señor ministro de la Gobernación tiene ya casi terminado su proyecto de reorganización de Correos y Telégrafos, y lo llevará á uno de los primeros Consejos que se celebren.

Como muestra del interés que se toma Su Santidad por la educación de los jóvenes dedicados al Sacerdocio, ha otorgado 100.000 francos al Colegio belga de Roma, como capital con cuyos intereses puedan costearse siete becas gratuitas para otros tantos estudiantes que los Obispos belgas crean merecedores de tan caritativo auxilio.

La brillante banda del Regimiento de la Princesa que guarnecía esta capital tocó durante la tarde del domingo en el paseo de la esplanada, escogidas piezas de su numeroso repertorio.

La gran concurrencia que asistió al paseo quedó complacida de las excelentes cuali-

dades que reúne la notable música del Regimiento de la Princesa.

El domingo á las diez de la mañana se reunieron como habíamos anunciado en el Teatro Circo los Republicanos de todas castas de esta ciudad.

Según nos han contado pactaron una coalición para las elecciones municipales y provinciales.

Hemos recibido la visita, que agradecemos, de la revista quincenal *La Miscelánea* que publica en esta capital nuestro querido amigo don Alfonso Enrique Ollero.

Deseamos á la reaparecida revista próspera y larga vida.

Desde que se inauguró la Exposición de Barcelona hasta 1.º de Octubre, se ha recaudado un total de 942 366 pesetas, faltando únicamente 57.634 para llegar á la cantidad de un millón de pesetas consignadas en el presupuesto de la Exposición.

De la susodicha cantidad deben restarse 258 882 pesetas por abonos de temporada 6.058 por los mensuales y 5.503 por los correspondientes á los niños. Lo restante corresponde á las entradas por los torniquetes.

El distinguido maestro D. Juan Goula está escribiendo, para que se estrene en la velada que prepara la "Asociación de Católicos", una "Gran Marcha Episcopal", dedicada á los distinguidos Prelados que honrarán el acto.

Según parece, será á grande orquesta, con acompañamiento de órgano.

La recaudación de las aduanas de la Península é islas Baleares obtenida en el mes de Setiembre último ha ascendido á 8.717,916 pesetas, ó sean pesetas 2.516,905 menos que en igual mes del año anterior.

Un despacho de Roma dice que entre los presos en Albain figura el director del periódico *La Emancipación* y otros dos republicanos.

El emperador Guillermo ha regalado al Papa una rica tabaquera de oro con su retrato.

Circula el rumor de que el emperador repetirá una nueva visita al Papa antes de su partida.

El proyecto de revisión constitucional que presentará el Sr. Floquet á la Cámara, disminuye considerablemente las atribuciones del Senado; pues le deja en suspenso el derecho de veto, privándole de la facultad de disolver la Cámara de Diputados.

Cuenta un diario que un francés residente en Barcelona remitió á un su paisano, habitante en Reus, uno de esos prospectos que, imitando billetes de Banco, circulan hace algunos días anunciando las excelencias del ferrocarril.

La carta ha llegado á poder del destinatario; pero no el billete, con lo cual se habrá incido el *rata* que haya verificado la sustracción.

La real maestranza de caballería de Sevilla ha acordado contribuir con la cantidad de 30.000 pesetas á las obras de reparación de la Catedral.

El domingo por la tarde, con gran concurrencia de fieles tuvo lugar en la insigne iglesia Colegial de San Nicolás la función en honor á la Santísima Virgen del Rosario con exposición de S. D. M. sermón á cargo del elocuente doctor D. José María Mirete, bendición y procesión claustral.

También en las parroquias de Santa María y Nuestra Señora de la Misericordia se celebraron solemnes funciones en honor de Nuestra Señora del Rosario con exposición de Jesús Sacramentado y Sermón.

Ayer por la mañana y tarde hubo dos solemnes funciones en la Iglesia del convento de capuchinas, que la archi-cofradía de las Hijas de María y Teresa de Jesús celebraron en honor de su esclarecida Madre la Mística Doctora Santa Teresa de Jesús. Los sermones, estuvieron á cargo de los distinguidos oradores don Francisco Amat por la mañana, y de D. Antonio Sanchez Alcaráz por la tarde.

En Santiago fueron mordidas el domingo por un perro rabioso siete personas; seis de ellas salieron del hospital, después de practicada la primera cura, y un zapatero anciano permanece en dicho establecimiento en un estado relativamente grave.

Un despacho de Túnez recibido por el periódico el *Temps* dice que el cónsul general de Italia ha intimado á los directores de las escuelas italianas que nieguen la entrada en las mismas á los inspectores clericales.

Con motivo de la huelga de los obreros del camino de hierro y de la intervención de las autoridades para hacerla cesar, ha ocurrido una colisión en que la policía ha tenido que hacer uso de las armas.

Un centenar de heridos entre los huelguistas determina la importancia del choque.

La situación es mas amenazadora cada vez.

Consideramos de suma importancia para los contribuyentes el conocimiento de la disposición 4.ª transitoria de la ley de 11 de Mayo último, que entraña un principio de equidad y justicia, y dice así:

"Durante el plazo de seis meses, á contar de la fecha en que empiece á regir la presente ley los contribuyentes podrán rectificar ante las administraciones de Hacienda respectivas, la riqueza contributiva que posean, ó pedir la comprobación de la misma, sin incurrir en multas por las diferencias que resulten."

Por el anterior precepto legislativo, los contribuyentes pueden rectificar, ya la riqueza contributiva, ya la industria en que figuren inscritos, etc., quedando libres de toda responsabilidad beneficio legal que debe utilizarse para evitar expedientes de defraudación.

CALENDARIO PIADOSO.

Santos de hoy.—Sta. Máxima Virgen, la Beata María de la Encarnación y Ntra. Sra. de las Aguas-Vivas.

La Misa y oficio divino son de Santa Brígida Vig. con rito doble y color blanco haciendo conmemoración de la octava de la Sma. Virgen.

Santos de mañana—Santa Eduvigis duquesa de Polonia.

La misa y oficio divino son de la Santa con rito semidoble y color blanco.

CULTOS PARA HOY.

En la Colegial á la hora de costumbre la Convencional y por la tarde á las cuatro sigue el mes del Smo. Rosario con Letanía y salve cantada á la Sma. Virgen.

En las Capuchinas á las cuatro sigue la novena que las Hijas de María Inmaculada y Teresa de Jesús dedican á su Sta. Madre la Mística doctora.

En las demás Iglesias á las horas de costumbre habrá rosario solemne.

PIÑÓN MONDADO SUPERIOR.

Primera calidad á 18 pesetas arroba id. de segunda á 17 id. id. y 1 1/2 y 1'50 el kilo respectivamente.

Tripas saladas de Baey, Carnero y macho clases especiales para la fabricación de embutidos, se expenden á precios sumamente módicos.

En pimienta encarnado para embutidos tenemos la clase más superior que se puede desear: su precio pesetas 1'50 el kilo.

En embutidos frescos de todas clases, acuitunas sevillanas y conservas de pescados y hortalizas tenemos un magnífico surtido capaz de satisfacer el gusto más exigente.

De nuestras fábricas de Candelario acabamos de recibir nuevas partidas de chorizos y otros embutidos clases riquísimas.

Serafin Sanchez los choriceros Extremeños Princesa, 19

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS ESPECIALES DIRIGIDA POR EL OFICIAL DE TELÉGRAFOS D. JUAN MANUEL SEGUÍ

PLAZA DE SAN CRISTÓBAL, 5. ALICANTE.

SERVICIO POSTAL TELEGRÁFICO DE LA Agencia Fabra.

Particular de "El Alicantino."

Paris 13.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 73'3/8.

Londres 13.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 72'3/4.

Paris 13.—Adviértese cierta vacilación en el señor Floquet sobre el asunto relativo á la revisión constitucional.

Antes deseaba la revisión inmediata; después indicó que debía presentarse el proyecto sin solicitar urgencia, y ahora, según parece, se inclina á presentar aquel, rogando á la Cámara que lo discuta después de votados los proyectos económicos y la ley militar.

En el Consejo de ministros que se está celebrando ahora se trata de esta cuestión y es probable que recaiga un acuerdo definitivo, pues el tiempo apremia debiendo abrirse las cámaras dentro de 48 horas.

Es ya cosa resuelta que el presidente del Consejo conteste al señor Gallibe que se propone interpelar acerca de los proyectos de reformas constitucionales y á los demás diputados que formulen preguntas respecto de la política interior del gabinete.

La sesión del lunes ofrecerá pues excepcional importancia y de ella dependerá la suerte del ministerio.

Los oportunistas afirman que si este sucumbe ó solo se modifica, será en provecho de ellos.

En cuanto al general Boulanger, que durante el interregno parlamentario ha procurado guardar una actitud reservada, se dice que prepara nuevas sorpresas y ruidosos escándalos parlamentarios.

Los asuntos económicos que tanto preocupan al mundo de los negocios no podrán ser abordados hasta fines de este mes pues en las primeras sesiones se consagraran las cuestiones políticas.

Circula el rumor de que el ministro de Hacienda está en disidencia con sus compañeros, respecto de aquellos y en particular acerca del impuesto sobre las rentas y utilidades.

Los grupos de la derecha se reunirán antes de las primeras votaciones de la Cámara. Del acuerdo que adopten dependerá el resultado de éstas dada la división que existe entre las fracciones republicanas.

Paris 13.—Enrique Rochefort ha dirigido una carta al demócrata italiano Sr. Cipriani, ofreciéndole su mas decidido apoyo en defensa de la Liga de los pueblos latinos.

Añade en la carta que el Sr. Ruiz Zorrilla, y él, han tenido frecuentes conferencias sobre el particular.

Roma 13.—Se está preparando una gran parada en la cual tomarán parte todas las fuerzas de la guarnición. El rey Humberto y el emperador Guillermo revistarán las tropas.

Se comenta mucho el hecho de que el emperador de Alemania, pocas horas despues de su visita al Papa, brindase en el Quirinal por la unidad de Italia y de Alemania.

Paris 13.—Los fondos españoles han seguido flojos en la Bolsa de hoy. El 4'100 exterior español, despues de abrir á 73'37, baja á 72'93.

El 3'100 francés se hizo hasta 82'40, bajando á 82'32.

Londres 13.—The Standard publica esta mañana noticias de Zanzibar, dando curiosos detalles sobre la situación del Africa Central.

Segun ellos, á fin de Junio, quedaron cortadas por completo las comunicaciones de Emin-Bey con el mundo exterior.

El gobernador egipcio del valle superior del Nilo, no podía en manera alguna mandar mensajeros por el camino de Uganda, estado situado á orillas del lago Victoria, á causa de la hostilidad de Kabreja, jefe de los húngaros, quien mandó asesinar al mercader tripolitano Mohamed Biri.

Se cree que el capitán Casati, explorador europeo ha sido tambien victima de la crueldad de dicho cacique.

Paris 14.—Según despachos del estrecho de los Dardanelos han pasado por el 68 buques cargados de trigo con dirección á diversos puertos de Europa.

Los mercados de trigo de Inglaterra siguen con pocas transacciones, pero mucha firmeza en los precios.

En Paris las harinas han tenido una pequeña alza.

Paris 14.—Los amigos intimos del señor Floquet á quienes no ha podido menos de disgustar el efecto producido por el proyecto de revisión constitucional en la forma que se vá á presentar, dicen que el gobierno ha renunciado á pedir la urgencia de la discusión y que no planteará la cuestión del gabinete sobre el procedimiento.

Es decir, que ante el temor de que el gobierno sea derrotado se trata ahora de dar lugar al asunto despues de presentado el proyecto á las Cámaras.

Falta sin embargo, saber si las oposiciones lo consentirán y si aprovecharán cualquier circunstancia propicia sobre un incidente cualquiera para dar la batalla al ministerio.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE "EL ALICANTINO" DE LA AGENCIA FABRA

Madrid 15 (5'30 t.)

Los senadores franceses ofendidos por el proyecto de revisión constitucional que tiende á mermar sus derechos provocaran una votación en la que se considera inminente la derrota del Ministerio Floquet.

Madrid 15 (7 n.)

Los periódicos ingleses alemanes y austríacos convienen en que la acogida obtenida por el emperador Guillermo en Roma demuestra el completo aislamiento de Francia.

Madrid 15 (8 n.)

Se está celebrando consejo de Ministros en el que se espera que se iniciará la crisis y se cree que se limitará á entrar en el ministerio de la Guerra Jovellar, llevándose el proyecto de reformas militares á las Cortes

Madrid 15 (8 y 35 n.)

Se ha verificado la apertura de las Cámaras francesas. El Gobierno francés insiste en el proyecto de revisión constitucional. El Sultan de Marruecos se halla enfermo de suma gravedad.

Bolsa 71'95.

Del Casino.

Madrid 15 (5 45 t.)

Reunidos Consejo. Espectación corrientes conciliadoras. Asegúrase Canlejas continuará en el Gabinete. Dúdase entrada Jovellar.

ALICANTE.

IMPRESA DE ANTONIO SEVA

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

LIBROS DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

ANTIGUA LIBRERIA

DE

IBARRA

PEDRO P. MARTINEZ,

MAYOR, 30 Y 32.

ALICANTE.

OBJETOS DE ESCRITORIO Y P. DIBUJO

En este antiguo como acreditado establecimiento, se han recibido todos los libros de texto para el curso de 1888-89, tanto para los estudios generales, como para los de comercio y náutica.

Además de los indicados libros, se facilitan también los que se necesiten para carreras especiales y cuantos se deseen adquirir de España y del Extranjero; todos á precios sumamente módicos.

No ha escaseado el dueño de la referida librería, en adquirir grandes partidas de objetos para dibujo á fin de expendellos tan baratos, que puedan adquirirlos los alumnos de más modesta posición.

MAYOR, 30 Y 32

ANTIGUA LIBRERIA DE IBARRA

COLEGIO LUCENTINO

DE

SAN LUIS GONZAGA

DIRIGIDO POR

DON COSME JAVALOYES PASCUAL, Pbro.

ÁNGELES, 4.—ALICANTE.

Este Colegio cuenta con el suficiente número de profesores, para que la enseñanza esté á la altura que la actual sociedad exige.

Con la debida separación é independencias tiene establecidas:

Escuelas de instrucción primaria en sus tres grados, párvulos, elemental y superior.

Cátedras de segunda enseñanza en toda su extensión hasta obtener el grado de Bachiller.

Clases de adorno: gimnasia, música, caligrafía y dibujo.

Para más detalles, pidanse reglamentos á D. Bernardo Perez, Administrador del establecimiento.

PIANOS

ARMONIUMS, INSTRUMENTAL.

Piano, manubrios y Música de todas clases.

ANTONIO FALCÓ

11, CONSTITUCION, 11



Compañía de Navegacion.

Líneas directas de vapores entre Cette y Alicante y entre Bordeaux y Alicante de

AUGUSTE VINIES, RESTE y COMPAÑÍA.

Agente en Alicante. FRANCISCO M. LAGUILLON.

DENTICINA INFALIBLE

DEL

PALACIO-LABORATORIO DE P. F. IZQUIERDO

Fremiada con medalla de oro y plata

Este medicamento es el gran suceso de la *infabilidad específica*, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 Pesetas caja, y el *único autor Fernandez Izquierdo* la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alterecia, los accidentes de la *dentición penosa*, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y *reaparece la baba*, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2. Madrid.—Alicante, Soler y todas las principales boticas.

CALENTURAS.

Cuartanas, tercias y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernandez, Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs. y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 reales mas se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de caja, y las imitaciones no han podido menar la inmensa clientela. Expendedor y laborador por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, plaza la Villa 4, y Sacramento, 2, y las principales boticas de España, Alicante, Soler y todas las principales boticas.

ROQUEFORT SURCHOIX

ó sea clase extra, el primero de la nueva campaña, se acaba de recibir en la antigua y acreditadísima casa de Serafín Sanchez, "Los Choriceros Extremeños", Princesa, 19 y Teléfono, 129, que recomendamos á los buenos gastrónomos.

LOS CHORICEROS

Calle de la Princesa n.º 19

COLEGIO DE SEÑORITAS

DE

SANTA TERESA DE JESÚS.

En este acreditado Establecimiento, que cuenta algunos años de existencia, con satisfacción de las madres de familia, por la esmerada enseñanza y sanas doctrinas que dan á sus hijas, se abrirá una clase especial desde 1.º de Octubre próximo para la enseñanza de flores artificiales, de diez á once de la mañana, y clase de bordado decorativo de tres á cuatro de la tarde.

Lonja de Caballeros, 5, principal

DOÑA DOLORES SOLER DE GIL

Maestra de 1.ª enseñanza superior, ofrece al público su casa-colegio en el Pasaje de Américo número 2 entresuelo, con el fin de que las señoritas puedan aprender toda clase de labores propias del sexo, y además las que se insertan á continuación.

Bordado artístico.—Idem en oro, seda, lana, litografía, etc. etc.—Flores y frutas artificiales.—Preparación, clase repaso de las asignaturas para la carrera de maestra superior.

CARBÓN ARTIFICIAL

CALLE DE SAN ROQUE NUM. 5.

Este nuevo combustible, sumamente económico es el que más ventajas presenta para el servicio de las cocinas por estar exento de chispas y ser el que mayor cantidad de calorico irradia entre los combustibles conocidos.

Se vende el quintal de 50 kilogramos á 5.50 pesetas.

Un kilogramo 0.11 id.

También tenemos carbón vegetal de superior calidad que vendemos al mismo precio que el anterior.

Para el mejor servicio del público un carrito se encargará de satisfacer los pedidos á domicilio.

ANDRES EL PESCADOR

Esta obra, que se acaba de publicar como folletín en EL ALICANTINO y que nuestros lectores han leído con tanto gusto, ha tenido el honor que alcanzan pocos libros en nuestros días, cual es, el haber sido entusiastamente elogiada por la prensa periódica de todos los colores políticos, á pesar del criterio altamente católico con que está escrita, además de haber merecido una muy favorable censura eclesiástica y notables testimonios de aprecio de personas muy ilustradas.

Un tomito en 8.º con elegante impresión y excelente papel 4 reales.—Dirigirse á D. Manuel Galbis Pbro. Sacristan de la Colegial.

JOSÉ MAESTRE

ALMACEN DE MÚSICA Y PIANOS

(Sin competencia)

Pianos de alquiler, pianos en alquiler con derecho á la propiedad.

Afinaciones y reparaciones en pianos.

Gran repertorio de música de todas clases.

Pianos de Bernareggi, modelo núm. 1, á 3 400 rs.

Pianos Boisselot é fils, de Marsella, modelo núm. 3, gran forma á 4.400 rs.

Pianos Pleyel de París á 5.200 rs.

Pianos Pleyel de cola cruzados para Sociedades ó Casinos á 8.500 rs.

Todos los pianos vendidos por esta casa se garantizan por tres años y va acompañado cada uno por su certificado de fábrica.

Plaza de Alfonso XII, núm. 14.

LIBRERIA DE LA INMACULADA CONCEPCION

DE

BARCELONA,

CORRESPONSAL EN ORIHUELA

LUIS CASTANOS,

Calle de Calderón de la Barca, número 1

Misales, Breviarios, Diurnos, Rituales y cuadernos de Difuntos, encuadernados en lujo y sencillos, á precios sumamente módicos.

Oficios, Oficios Votivos y obras para Seminaristas.

Se encargan todas las obras católicas que se deseen.

Igualmente se encargan toda clase de imágenes de talla y cartón-madera de los principales talleres de escultura de Barcelona.

LUIS CASTANOS

CALDERON DE LA BARCA, NÚM. 1, ORIHUELA.

COLEGIO DE LA INMACULADA CONCEPCION

NOVELDA

DIRIGIDO POR

D. Luis Calpena Avila, Pbro.

Y DCCC

D. Manuel Sirera Pomares, Licenciado en Ciencias.

Creado este Establecimiento el año anterior, bajo muy modestas aspiraciones, cuenta hoy ya con edificio propio, levantado de plantas en el nuevo barrio de Medina-Sidonia, plaza de Fernandina.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes y externos.

RAMOS DE ENSEÑANZA

Instrucción primaria en sus tres grados, superior, elemental ínfima.

Segunda enseñanza hasta obtener el Grado de Bachiller.

Estudios de aplicación al Comercio y preparatorios para Carreras especiales del Estado, civiles y militares.

Para más pormenores dirigirse al Director D. Luis Calpena y Avila, Presbítero, quien facilitará los prospectos reglamentos y demás datos que se soliciten.

FÁBRICA DE ESPEJOS

DE

JOSE REUS Y ROMAN

Pórtico Ansaldo, 4,

ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento encontrarán los señores Curas y Presbíteros, una magnífica colección en Sacras, estampas religiosas, estampitas de Comunión para Cofradías de todas clases etc.

Además se doran ó platean cuantos objetos se deseen para Iglesia y se construyen altares de talla.

NOTA.—Siendo un trabajo de consideracion, se darán plazos para el pago, cuya única casa en la provincia, puede competir con los primeros establecimientos de su clase y con ventajosas condiciones.

FERNANDEZ Y MARCO
ALMACEN DE MÚSICA Y PIANOS
Calle Mayor, número 33

Pianos escogidos de las mejores y más acreditadas Fábricas.—Se garantiza la legitimidad de las marcas de Fábrica, y todo defecto de construcción, por cuatro años, Ventas, cambios y reparaciones en toda clase de instrumentos.